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山东交通学院教务处                    2015 年 3 月 31 日  
人才培养改革试点专题会第十三次会议纪要 

3 月 31 日下午，学校在长清校区办公楼第一会议室召开人才

培养改革试点专题会第十三次会议。院长鹿林出席本次会议，会

议由党委副书记唐勇主持。会议纪要如下： 

一、会议听取了交通土建工程学院土木工程专业教学团队的

课程质量标准的汇报。汇报课程共计 21 门，涉及课程类型有理论

课程、实验课程、课程设计及毕业设计。 

二、会议就本次课程质量标准汇报经讨论达成如下意见： 

1.课程质量标准制定要注意先修课程、本课程、后续课程内

容的优化，要减少直至避免内容的不必要重复。 

2.课程质量标准中本课程的应知应会内容不能只局限于教材

内容，而应当及时加入行业的最新知识和规范标准。 

3.学习成果的描述要更清晰、明确。 

4.课程质量标准中对先修课程的要求不是泛泛而谈，而是提

出具体的有针对性的知识点的要求。 

5.现有课程质量标准的制定要充分考率后续课程提出的要



求，制定的应知应会内容有更强的针对性。 

三、针对本次课程质量标准汇报，鹿林院长总结如下： 

本次土木工程专业课程标准讲的很清晰，已经由课程标准向

课程的内容、实现方式延伸，考试的办法也介绍的很清楚。  

从课程标准的设置反馈到课程体系的构建，这是又一个升华

集约的过程。不同课程的内容之间如何协调、能不能重复，要根

据人才培养体系的需要来确定，对于人才培养需要的内容，但课

程体系缺失了也应该补上。例如对土木工程专业，看其内容是否

有缺失？至少可以从两个方面看，一是看培养目标是否需要，二

是看课程体系的知识内容是否支撑学生将来进行注册建造师、结

构工程师等的资格考试。从课程体系到课程，再从课程到课程体

系，是不断的反复锤炼的过程，所有教师要充分的相互交流，最

终才能形成一个集约的、升华的人才培养体系。 

人才培养体系的重构是需要理念支撑的，这个理念就是目标

管理，围绕目标配置各类课程、各类实验、设计等资源，配置的

资源是否达到优化要看其实现的效果如何。谁来认定实现的效

果？一个是由我们内部的监控体系认定，二是社会的评价。 

一个专业的课程体系内容庞大，要通过数字化来实现显性表

述，如对专业的培养目标分类，各类指标用什么课程实现，其主

要内容是什么，考核点在哪里，要求掌握到什么程度，以及达到

什么目标，都要一层一层地以数字化方式展现。学生四年连续的

培养过程可以集约成幕课集锦，这对教师和学生都能起到指导性

的作用。学生到哪个阶段该学习哪一门课程，直接在幕课集锦中

寻找相应的内容即可。例如利用幕课入学教育只需利用半个或者



一个课时，就可以让学生概要的了解在四年的学校过程中会学到

什么，有什么环节。目前就以试点专业为先导，首先实现这个过

程并放到网上，学校招生时，学生从网上就可以获得相关信息。

数字化进程再进一步就是价值的延伸，比如利用其进行校内的双

学位教育以及面对社会招生的继续教育等等。 

这次人才培养体系的重构，也是我校应用型人才培养的改革，

通过试点研讨的方式探索出一条路，如何推进全校各个专业的自

觉的改革，就需要一个机制；建立这个机制既是学校的责任也是

各二级学院以及各个专业的责任，大家都参与进来，才能实现学

校的转型发展，我们要创新思维、创新机制。 

下一步每个学院可以推荐教师参与幕课的制作，比如课程体

系介绍、课程的标准介绍、考评体系的介绍等。介绍的过程中要

镶嵌进工程教育认证的理念、本科教学评估的思想等以及在课程

体系中实现的方法。这个过程成果化后就会对全校有很强的的指

导意义，对专业建设的提高、升华都很有用，进而提升我们学校

的整体水平。 
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